I pronomi come complimenti indiretti.

Местоимения в роли косвенного дополнения.

	Singolare
Единственное число
	Plurale
Множественное число

	Forme atoniche
Безударные формы
	Forme toniche 

Ударные формы
	Forme atoniche
Безударные формы
	Forme toniche
Ударные формы

	Mi 
	a me
	Ci 
	a noi

	Ti 
	a te
	Vi 
	a voi

	Gli 
	a lui
	Loro 
	a loro

	Le 
	a lei
	
	

	Le 
	a Lei
	
	


Местоимения в роли косвенного дополнения заменяют существительные в косвенных падежах. В дательном падеже они используются с предлогом а и могут заменяться безударными формами. В остальных падежах и с остальными предлогами используются только ударные формы. В дательном падеже ударные формы используются, если на местоимение падает логическое ударение, в том числе, при перечислении, сопоставлении, противопоставлении, и т.п. Во всех остальных случаях используются безударные формы. В этом случае логическое ударение в предложении падает на какое-нибудь другое слово.

Безударные местоимения в роли косвенного дополнения предшествуют глаголу, кроме местоимения loro, которое всегда стоит после глагола. Безударные местоимения сливаются с окончаниями инфинитивов, герундиев, причастий, а также с окончаниями глаголов в повелительном наклонении, кроме форм 3л. Ударные местоимения в роли косвенного дополнения не имеют строго определённой позиции в предложении и могут стоять там, где это необходимо по смыслу предложения.
Mi piace la musica leggera. E a te, ti piace? Anche a me piace la musica leggera. E a lui, non gli piace. Non piace nè a lui, nè a lei. Le piace quella più forte. Allora solo a noi piace la musica leggera. Ci piace anche la musica jazz. E a voi, vi piace? Che musica vi piace? Ci piace la musica jazz. E a loro? La musica non piace loro per tutto.

